

### Cómo quiere resolver el paro la Ceda

## Campos de concentración para los obreros sin trabajo

Hemos leído con asombro las notas ampliatorias que sobre el Consejo de ministros celebrado en San Sebastián han publicado los periódicos. Con asombro, porque en ellas se dice nada menos que lo siguiente: «Se habló del establecimiento de campos de concentración como medio de mitigar el paro».

¿Qué quiere decir esto de los campos de concentración para mitigar el paro? ¿Se trata de un error en las referencias informativas o de un propósito firme, pronto a transformarse en realidad? Desearíamos, con toda sinceridad lo decimos, que fuese lo primero. Pero nos tememos mucho que sea lo segundo. Porque en fin de cuentas no significaría sino rematar toda una obra, culminar dignamente una labor que empezó a base de prometer venturas sin cuento y se ha realizado en medio del hambre, la miseria y la desesperanza de todo el pueblo español.

¿Qué campos de concentración serán los que quieran crear en España? ¿Campos como los alemanes, donde sean encerrados todos los obreros no conformes con las ideas del mandón de turno para que vayan muriéndose lentamente a fuerza de hacerles trabajar como bestias y no darles de comer ni siquiera lo más indispensable? ¿O acaso se trata de crear aquí también esos famosos «ejércitos de trabajo», adonde se lleva a los parados para que se esfuerzen y produzcan durante jornadas agotadoras, a cambio de un mal rancho?

Ni una ni otra cosa nos extrañaría. La Ceda prometió resolver el problema del paro. Y acaso quiera resolverlo de esta manera. Que es la mejor para que se mueran cuanto antes ese millón de hombres parados que hay en España. Ese millón de proletarios que tanto estorba a los gobernantes reaccionarios. Ese millón de obreros desesperados, ninguno de los cuales dará su voto para que continúe una situación que les prometió trabajo y pan y les niega pan, trabajo, libertad y derechos ciudadanos.

No está mal el proyecto de Salmón, si es de Salmón, como suponemos. Hace pocos días preguntábamos qué pensaba hacer para solucionar el paro. Ahora nos contesta, hablando de crear campos de concentración para los obreros sin trabajo. Que es una solución muy digna de la Ceda. Porque una vez muertos los parados desaparecería el problema que plantean con sus demandas, con sus angustias, con sus miserias, con sus hambres...

Mientras, siguen paralizadas las obras públicas comenzadas. Ejemplo: la construcción de los nuevos Ministerios.

(De «La Libertad».)

### Glosas madrileñas

## La «Gaceta» con música

He ido a ver la representación de una zarzuela. Esta confesión no puede hacerse sin rubor; pero aunque yo podría intentar la justificación de este lamentable extravío, arrostró el desdén de los lectores sin paliarlo con ninguna clase de atenuantes. Ahí queda mi delito, con toda su inmensa monstruosidad y con todo su terrible volumen.

Una de las ocupaciones que yo me he visto obligado a ejercer es la crítica teatral. Sin embargo, esta zarzuela que fui a ver anoche no la conocía, a pesar de que se estrenó en Abril del año pasado. Por aquellos días yo estaba viendo un drama mucho más interesante: el drama que ofrecían un par de cárceles de la Mancha, por las que anduve encerrado para satisfacer los caprichos de Salazar Alonso, entonces ministro de la Gobernación. Pero anoche, con esa inconsciencia que tal vez es producto del calor, estuve viendo esta zarzuela. No hablémos de ella. No la nombremos siquiera. Me im-

Una de las más graves preocupaciones del actual equipo ministerial fué, desde el comienzo de su actuación, resolver definitivamente el paro obrero, especialmente en el campo.

En efecto: en cuanto han llegado las faenas de siega, los terratenientes—magníficos auxiliares del Gobierno—se han apresurado a dar ocupación... a los obreros portugueses.

La cosa está ahora bien clara. El Gobierno, que no sólo se preocupaba de nuestra felicidad, sino también de la del país vecino, empieza su obra resolviendo el paro obrero de Portugal. ¡Y aun hay quien no lo agradece!

porta tan solo destacar un «chiste».

Un «chiste» de los que entonces se prodigaban con mucha frecuencia y que ahora suena como un desgarrón en la piel. Uno de los personajes, hablando de que se va a enriquecer, dice nada menos que esto: «Voy a ganar más dinero que Companys».

Yo no sé si la noche del estreno rió la gente ante el «chiste». Entonces era invariable arremeter contra los catalanes. Los autores teatrales, desde Benavente al señor Manzano, estaban contagiados de una especie de cretinismo tan maravilloso como no era posible sospechar en una gente que vive de la explotación de su cretinismo propio. Parece difícil superarse en este aspecto; mas he aquí que Cataluña agigantó la estupidez de nuestros dramaturgos, obligándoles a establecer un «record» espeluznante. Los autores de esta zarzuela—Federico Romero y Guillermo Fernández Shaw, música de Moreno Torroba—son los autores del «chiste», como es natural. Companys está en un penal, condenado a treinta años de prisión, en un desamparo económico tan desdichado que un amigo nuestro, Alardo Prats, ha recogido en un libro todo el proceso de la Generalidad—«La Generalidad en el banquillo»—se titula el libro, valioso documento político, por cierto—para que la venta de él pueda ayudar un poco a los condenados de Barcelona. Sobre este drama todavía hay la posibilidad de oír «chistes» que son el más auténtico testimonio de que nuestros autores dramáticos tienen el mismo ingenio que un saltador de caminos.

Pero no nos enfademos. Federico Romero y Guillermo Fernández Shaw, comanditarios de Moreno Torroba, se pueden hacer de oro si quieren aprovechar las condiciones políticas presentes. Podrían escribir una zarzuela de contrabandistas que constituiría un documento histórico nada más que con ajustarse exactamente a la realidad actual. No la escribirán, sin embargo. Hacer ahora una zarzuela de contrabandistas es tanto como ponerle música a la «Gaceta».

Retiñán.

Madrid, Agosto 1935.

### «Esos empleados de cinco mil pesetas...»

Un «digno» representante parlamentario de la más cerril burguesía española—la agraria—ha pronunciado estas despectivas palabras en el Congreso. Desconociendo, sin duda, que hay aún empleados más «vulgares», puesto que cobran cuatro, tres y hasta dos mil pesetas de sueldo anual.

Pero lo más grave del caso es que la mayoría de esos empleados no han sentido la bofetada del desprecio y de la humillación con que son tratados por los capitalistas. Y es, simplemente, porque la mayor parte de los funcionarios españoles no tienen noción de lo que es la conciencia de clase. Encuadrados tradicionalmente en medios políticos burgueses, no han comprendido su misión social. Todavía la burocracia española se considera una casta superior al proletariado. No sólo la alta burocracia, sino la mayor parte de esos «vulgares» empleados de cinco mil pesetas, creen que están por encima del resto de los asalariados.

Y quieren justificarse con la manida frase de que forman parte de la «sufrida» clase media; pero sin decidirse a dejarla.

«Sin embargo, una gran parte, sobre todo los jóvenes, va comprendiendo que son tan asalariados como los jornaleros, y que tienen un patrono—el Estado—que se diferencia bien poco de los demás patronos. Al reconocerlo, rompen los prejuicios tradicionales que los encadenaban y buscan el contacto, la compenetración con sus hermanos de clase. Muchos todavía, en una etapa de tránsito, se aferran a los partidos liberales e izquierdistas de la pequeña burguesía. Sin comprender de una manera definitiva su papel al lado del proletario revolucionario. Su misión de hoy y su misión de mañana. Ahora, para su propia defensa—defensa de clase explotada, oprimida—; luego, como cooperadores eficaces en la obra de construcción de una sociedad sin clases. Hoy, como elementos de ayuda a otros obreros sin su preparación cultural. Mañana, como técnicos de la revolución social en ejecución.

Mientras se rehabilita legalmente la vida de los Sindicatos disueltos y se crean en aquellos cuerpos que no los tenían, dándoles un carácter netamente clasista, los funcionarios públicos—que no pueden ser molestados ni perseguidos por sus opiniones políticas o sociales, según el artículo 41 de la Constitución—deben incorporarse a los Sindicatos obreros y a los partidos políticos de clase. Donde adquirirán una preparación sindical que luego les ha de ser utilísima y de donde saldrán orgullosos del contacto con los demás obreros, que no les llamarán con menosprecio «vulgares empleados», sino fraternalmente: camaradas.

Alejandro Peris.

## Un hombre resulta herido gravísimamente por un automóvil

Entre una y dos de la tarde de ayer ingresó en este Hospital provincial Vicente Zapater, de 66 años, natural de Fraella, que cuando venía hacia Huesca por la carretera de Labata, fué arrollado por un automóvil.

El atropello se produjo al bajar Vicente del carro para recoger la vara que se le había caído.

Sufre una herida contusa en la región ténporo occipital izquierda, una confusión con enfisema pulmonar en el mismo lado, fractura de tres costillas y probable fractura de la base del cráneo. Pronóstico gravísimo.

### La contrarreforma agraria

## De bracero a propietario

Con este mismo título encabezaba su artículo de fondo «El Debate» del 2 de Agosto. Y escribía a continuación:

«La nueva ley de la Reforma Agraria—se refiere a la Contrarreforma agraria—ha abierto la vía, hasta ahora cerrada, para pasar en los campos de España de bracero a propietario... Ya tienen, pues, abierto el camino los braceros. De aquí a diez años pueden ser centenares de miles los braceros convertidos en propietarios en el campo español, por virtud de la nueva ley de Reforma Agraria.»

Damos traslado de las anteriores afirmaciones a los angustiados camaradas campesinos de Ronda, que nos escriben comunicándonos el inminente desahucio de centenares de colonos que venían cultivando las fincas de los católicos y devotos terratenientes, lectores de «El Debate». Y damos traslado a todos los lectores de «Claridad», campesinos o no, del escrito en que se nos pinta la inhumana actuación de los acaparadores de la tierra en el partido de Ronda.

«Soy colono del cortijo de Panta, y a mí y a dieciséis más nos han presentado la notificación para citarnos y emplazarnos para dejar la parcela de seis hectáreas y casa a disposición del dueño, don Andrés Ortiz y doña Luisa Gracián—gente muy de iglesia—. Dicen que para labrarla ellos, pues carecen de fincas rústicas. Eso dicen. Pues bien, y para ahorrar espacio: sólo en el término de Ronda tienen 24 cortijos. No le debemos renta, y llevo veintidós años consecutivos. Pago cinco fanegas de trigo, de renta, por fanega.»

Un breve respiro para resaltar lo mó dico de la renta. El judío Shylock se habría rascado la barbilla con un guiño de envidia.

Sigamos escuchando a los campesinos:

### Los perros rabiosos

## Un hombre de 65 años atacado de rabia, se encuentra en gravísimo estado

Fué mordido hace treinta y siete días por un perro, que había mordido también a otras ocho personas

Nuestro activo y diligente corresponsal en Fraga nos telegrafía lo siguiente:

Ha sido recluído en este hospital en gravísimo estado el vecino Pedro Barrafón, de 65 años, atacado de rabia.

Hace treinta y siete días, este anciano y otras ocho personas más fueron mordidos por un perrito. Las ocho personas restantes se sometieron inmediatamente al tratamiento antirrábico. No lo hizo sin embargo el Barrafón, y los efectos de la rabia se desarrollaron hasta el extremo de que de un momento a otro se teme que fallezca.

Recientemente, hace muy pocos días, otro perro mordió al cultísimo telegrafista don Julián Biarge y a dos de sus hijos, los cuales se han sometido al tratamiento antirrábico.

Hoy ha llegado a Fraga el inspector provincial de Sanidad doctor Montañés, que ha sido recibido por las autoridades.

En Fraga el vecindario se muestra consternado ante estos hechos.

«Por igual causa y razones intenta don Antonio Avilés el desahucio de 75 colonos de los cortijos Rondalvieja y Bejjambre. Y de 16 del cortijo de Robledo, de don Andrés Suárez. Y 21 más de las fincas Mantahormigas y Joreiche, propiedad de don Antonio González García, se ven sometidos a idéntica amenaza. Lo mismo que 54 de los cortijos Cuevas del Marqués y Lora, de don José Troya.

Se prepara también el lanzamiento en masa de 108 pequeños labradores de los cortijos Calles y Charcolucero.»

La carta de nuestros comunicantes termina con una pregunta que raya en la ingenuidad: «¿Es esta la España nueva que prometían en grandes carteles las derechas en Noviembre de 1933?». Sí, queridos camaradas: esa es la España eterna con que sueñan todos los terratenientes y laudulentos católicos, monárquicos y fascistas.—¡tres en uno!—. La salvación del colono como la del pequeño labrador, como la del bracero, está en el Socialismo, y sólo han de conseguir la por su propio esfuerzo, encuadrándose en la Federación de Trabajadores de la Tierra (U. G. T.) u organizando sus Comités locales.

Posdata.—No queremos privar a nuestros lectores de un regocijante detalle de la caria de Ronda que comentamos. Heo aquí: «El día 29 del pasado Junio, a las seis de la tarde, en ocasión que se celebraba la fiesta de San Pedro, en Arriate, una banda de cornetas, adiestrada por el cura párroco, interpretaba la «Marcha real» en plena vía pública. ¡Qué vergüenza!»

¿Vergüenza de qué, camaradas? En esta República de la gran burguesía terrateniente y católica tanto monta, monta tanto...

(Del semanario socialista «Claridad».)

## El Frente popular

### Ejemplos próximos

Sabido es que en Clermont Ferrand se celebró días pasados una elección parcial. El candidato socialista obtuvo mayoría, sin llegar a la absoluta; siguió un radical; a éste un reaccionario, y en último término un comunista, que sólo recibió poco más de 600 votos.

Según los acuerdos del Frente popular (la izquierda francesa), el radical debía retirarse en el segundo turno y prestar su concurso al socialista. Pero en Clermont no existe el Frente, y la Federación de los radicales acordó sostener a su candidato ayudado por los reaccionarios, alentados a su vez por el presidente del Consejo, señor Laval.

La Prensa derechista, que es la «gran» Prensa, entonó himnos de triunfo, porque juntos radicales y reaccionarios obtendrían unos 2.000 votos de mayoría sobre el candidato socialista. Además, el Frente popular aparecía en desacuerdo, y sobre él ergotizaba la jocunda Prensa, callándose que en Clermont-Ferrand no había frente.

Pero lo que no existía por voluntad de los directores locales, lo creó el voto popular. Asqueados del contubernio radico-reaccionario, los electores abstencionistas del primer turno lanzáronse a la pelea en el segundo y dieron el triunfo al socialista.



# La Escuela rural

La escuela rural se encuentra desorbitada. No participa de su ambiente. Tiene gran parte en ello el bajo concepto que a una mayoría «selecta» ha merecido el ruralismo. La civilización coruscante y llamativa, menosprecia la sencillez y «simplicidad» de todo lo que no sea gran ciudad. Los modos, cultos o artificiosos de la urbe, subestiman el rudimentario vivir de la aldea, que es, según ellos, primitivismo, modorra e incultura. Por esto la escuela, la escuela actual que es producto de civilización, que es hija del saber, prescinde del ruralismo y quiere ser una prolongación de las costumbres urbanas.

Puesto que la aldea es un atraso, puesto que vive un proceso histórico superado, lo mejor es pasarla por alto, para ir en derechura a la ciudad. Así contribuye a estas dos cosas: a aumentar el desapego del aldeano por su aldea y a mantener abierto sin solución de continuidad, el chorro del absentismo. ¿Cumple su fin social así la escuela? Si la ciudad, si la gran urbe es verdadera y única civilización y si la aldea no llena ningún contenido social ni cultural, la escuela no está casi en su papel. Habría, claro, necesidad de demostrar la aseveración que entrañan las condiciones precedentes. De ser ellas ciertas, la escuela sería mejor cuanto más propicia a destruir la vida rural. Pero expresemos nuestra duda en este punto. Es indudable que la ciudad supera y, con mucho en todo lo que se llama vida moderna en la aldea. Empero, ésta dentro de su primitivismo, de su sencillez, custodia en marcado ahínco y de modo más ostensible que la ciudad, las esencias de la raza, la sustancia del verdadero saber, las conquistas históricas de la civilización que yacen soterradas entre el bullicioso y a veces frívolo vivir de las grandes ciudades.

Olvidamos muy a menudo que el saber, además de en los libros y laboratorios, el profundo saber se encuentra en la naturaleza, y es innato a todos los seres humanos aunque éstos sean rurales. Los grandes errores que suelen ponerse de moda, no tienen cabida en las aldeas que tranquilamente rumian los pensamientos. Por algo se habla de la sabiduría popular y del arte puro del folklore espontáneo y al abrigo de artificios. Otras virtudes ponen su morada sólo en contacto limpio con la naturaleza. En lo físico y en lo moral. Recordemos que el hombre es un producto de la naturaleza. En cuanto a lo económico, a nadie se le ocurre negar la aprobación de la aldea. Lo económico se vincula fuertemente a lo social.

Por otra parte no es igual deseo que realidad. Es un hecho que las aldeas existen y por mucho que quisiera pensar, tendremos que admitir que España es rural, campesina por antonomasia. ¿Que es un infortunio tal realidad? No entramos en este empeño. Nos atenemos al hecho y lo más que nos es dable hacer es remediarlo. Pero admitiéndolo tal como es. ¿Convendría hacer de la vida rural una prolongación de la urbana? Es seguro que el «positivo» adelanto conviene a todos y que la aldea, se aguanta sin él por estoicismo y por otras causas que le obligan a plegarse al abandono. Algo prueba en este sentido el éxodo de campesinos a las ciudades y los desasosiegos que a éstas les producen.

Entonces, lo conveniente no es prescindir de la aldea, sino tomarla en consideración como parte integrante muy principal, de la comunidad española y darle el tratamiento apropiado. La escuela rural, teóricamente, es un factor importante en la educación, pero está harto contagiada de urbanismo y no poco engreída de su especulativo saber. Por lo que para plegarse a su verdadera función necesita abjurar de esos errores y descender hasta la realidad aldeana. Si con intención redentora y ojo avizor hurga en los estratos de la aldea, encontrará sólidos pilares en que basar su labor y elevados objetivos sociales. Verá que el desdén con que miraba al campo era infundado y cursi y caerá en la cuenta de que hasta este momento se ha debatido en el vacío y de que sus desvelos han sido nulos o negativos.

Si la escuela rural no encontrara base —nuestro empeño es demostrar que la tiene—, ya sea con repugnancia, se verá constreñida a tomar el ruralismo como punto de partida. La mira de esta escuela podrá —y debe— elevarse hasta el infinito. Sabido que la educación en general, ha de tender al mejoramiento social y todas las escuelas han de poner proa a este fin. Pero fijándonos en esto: La inteligencia primero conoce y después aprende. Es decir, que camina de lo próximo a lo remoto. El niño aldeano conoce sólo la aldea y de este conocimiento ampliado con amor, puede remontarse a otros. Si nos empeñamos en desdeñar sus vivencias, sus quereres, conseguiremos un producto híbrido y un tinglado cerebral artificioso. Los chicos de estas escuelas empujados fuera del agro hacia el manualismo o vida señorial, miran con aire de desprecio la profesión de sus padres y se consideran punto menos que deshonrados. No comprenden cómo siendo tan «fácil» ser señorito de ciudad se han reducido tanto las aspiraciones de sus progenitores. Para evitar todo esto no cabe a la escuela otro recurso que tomar el ambiente tal como él es para enaltecerlo, y al niño como un producto natural de este ambiente. ¿Para sacarle de él? Para sumergirle entero a fin de que adquiera arraigo donde cimentar la verdadera cultura. Bueno sería a este respecto, ir haciendo pensar al chico que si es verdad que la vida del labrador es dura, también es digna y útil como la que más y que sólo por abandono e incultura para defender sus derechos, está el campo abandonado y esclavizados los campesinos yendo todas las ventajas a la ciudad y, que los verdaderos responsables son los malabaristas de la cosa pública.

T. Cisneros.

## La baronesa Wágnner, emperatriz de las islas de los Galápagos, ha sido hallada

Londres.— La famosa baronesa de Wágnner, «emperatriz» de las islas de los Galápagos, que tanto ha dado que hablar en la Prensa de todo el mundo, con motivo del descubrimiento de dos cadáveres por la Policía del Ecuador, ha sido hallada viva en una pequeña isla de la costa del Ecuador.

Estaba acompañada de un hombre, que identificado ha resultado ser Robert Philipson, el amante favorito de la baronesa de Wágnner.

La baronesa consiguió huir de las islas de los Galápagos después del descubrimiento de los cadáveres del alemán Lorenz y del danés Nugerun.

Ha sido interrogada por los representantes de la autoridad acerca de su vida en el «paraíso primitivo», que fundó con sus amigos, que la proclamaron su «emperatriz».

Parece ser que los detalles de su declaración, que constan en los informes de la Policía, causarán sensación al darse a la publicidad.

## ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

El domingo:

Sensacional programa

La Reina Cristina de Suecia

por Greta Garbo. Totalmente en español.

## Se venden

Una casa, la número 44 de la calle de Lanuza; un campo en la partida denominada «El Reguero», y otro campo huerta sito en la partida «Almeriz».

Informarán en esta Administración.

## ¿Desea Usted un Taxi?

Pregunte taxi Vallés. Precio, 0'35 kilómetro.

## La Sociedad Oscense de Taxis

Pone en conocimiento del público que, debido a una Empresa de esta localidad, queriendo monopolizar esta pequeña industria, trabajando a precios reducidos. Esta Sociedad pone en conocimiento que siendo un sacrificio en el negocio, ofrece sus coches que no son Ford,

A 0,30 PESETAS KILOMETRO

LA DIRECTIVA.

## PLAZA DE TOROS DE VALENCIA

El domingo próximo, día 18, a las cinco de la tarde,

## GRAN MITIN OBRERO

Contra el fascismo y la guerra. Por la abolición de la pena de muerte.

Por la liberación de todos los presos políticos y sociales.

Por la unificación obrera.

### ORADORES

JULIAN G. GORKIN (Bloque Obrero y Campesino).

FRANCISCO GALAN (Partido Comunista).

JUAN LOPEZ (Federación Sindicalista).

BRUNO ALONSO (Unión General de Trabajadores).

FRANCISCO ARIN (Sindicatos de Oposición C. N. T.)

RODOLFO LLOPIS (Partido Socialista).

Presidencia: M. PALOMARES (Sindicatos Autónomos)

### De cine

## Los hermanos Barrymore en "Rasputín y la Zarina"

Ayer vimos en el teatro Odeón— por tercera vez, pero sin cansancio— está magnífica película, magnífica interpretación de los hermanos Barrymore. En ella contemplamos reunidos a los tres hermanos que, lo decimos con orgullo, merecen compararse con los europeos. Ellos solamente dan a la película ese encanto que hace que vayamos a verla por tercera vez sin cansancio. Al ver la interpretación que de Rasputín hace Lionel Barrymore, tan a tono con las leyendas, falsas o verdaderas, que del diablo sagrado hemos leído, le igualamos a nuestros formidables artistas europeos Harry Baur, Emil Jennings, Charles Boyer, Annabella, Greta Garbo, etc., que son los únicos casi que nos han hecho sentir.

Por lo demás, el argumento de esta película, creemos que, puestos en el caso de abarcar aquellos años tan llenos de historia en la vida rusa de 1913 al 17, daba para mucho más. Además nos presentan un Nicolás II siempre abatido e inútil, constantemente confortado por su mujer.

Tampoco es muy verosímil que el Zar titubeara en ir a la guerra contra Alemania, pues se daba el caso de que en Agosto de 1914 el peligro inminente de guerra hizo que el Presidente francés, entonces Poincaré, regresase apresuradamente a su Patria de un crucero que estaba haciendo, cuyo único objeto había sido visitar a los zares para confirmar la alianza franco-rusa.

El fusilamiento en Moscú de toda la familia imperial no se puede asegurar, pues solamente se sabe que fusilaron al Zar y a la Zarina, pero respecto de sus hijos no se sabe nada y esto lo corrobora el hecho de que los rusos blancos que actualmente viven fuera de Rusia no han dejado de buscar todavía a algún Romanoff; y es más: hace poco dieron la noticia de haber encontrado a la princesa María.

Con esta película, los yanquis no han tenido suerte, pues en primer lugar se querelló contra ellos exigiéndoles muchos miles de dólares María Rasputín hija del monje-mujik, que vive y trabaja en un circo internacional de domadora de fieras. También se ha querellado el príncipe Segovitch. No sabemos si estas querellas han prosperado.

Sin tener en cuenta estos errores de argumentación y el hecho de ser toda la película tendenciosa, hemos pasado dos horas muy agradables ante la admirable interpretación de los Barrymore.

## “LA AYERBENSE,”

Debido a circunstancias ajenas a la voluntad de la Empresa, se ha tenido que suspender el viaje que tenía en organización a Asturias y Galicia pero, en su lugar, y para el día 26 del corriente, organiza otra excursión que a pesar de no ser de tanta envergadura tiene un gran atractivo, pues es a base de LOURDES, BAYONA, BIARRITZ, SAN SEBASTIAN, BILBAO, VITORIA, PAMPLONA y HUESCA, teniendo en cuenta, que esta Empresa estudia estos viajes con toda atención, a fin de dar la máxima comodidad y economía al viajero.

**Precio a base de Hoteles, Pasaportes y viaje, 175 pts.**

ADVERTENCIA.—Como ya son numerosas las inscripciones hechas para este viaje, se ruega al que desee inscribirse, que si puede hacerlo hoy no lo deje para mañana.

Administración: Berenguer, 2, duplicado, Teléfono 314

## Autobuses HUESCA - ZARAGOZA

Circulan diariamente, con el siguiente HORARIO

Salidas de HUESCA		Llegadas a ZARAGOZA	
Primer coche, a las . . . . .	8'30	Primer coche, a las . . . . .	10'30
Segundo ídem, sin paradas, a las . . . . .	8'45	Segundo ídem, sin paradas, a las . . . . .	10'15
Tercer ídem, a las . . . . .	18	Tercer ídem, a las . . . . .	20

Salidas de ZARAGOZA		Llegadas a HUESCA	
Primer coche, a las . . . . .	8	Primer coche, a las . . . . .	10
Segundo ídem, a las . . . . .	17'15	Segundo ídem, a las . . . . .	19'15
Tercer ídem, sin paradas, a las . . . . .	18'45	Tercer ídem, sin paradas, a las . . . . .	20'15

BILLETES REDUCIDOS, DE IDA Y VUELTA, PARA TODOS LOS SERVICIOS ENCARGOS A DOMICILIO

## Parque del Deporte

LUGAR DE TEMPERATURA IDEAL

### Hoy y todos los días

Por la tarde:

Asista V. al Selecto Baile-Vermouth.

Por la noche:

Extraordinario Baile-Concierto.

Orquesta Merry Boys

Esmerado servicio de Ambigú

FOR LA NOCHE, SEÑORAS GRATIS

Acuda V. y pase su velada en el Parque del Deporte

## Excursión a Lourdes-Bayona-San Sebastián

### ITINERARIO

Día 19.- Salida cuatro mañana, Huesca, Jaca, Canfranc, Urdós, O'oron, Pau, a comer en las grutas de Beterrán, por la tarde y noche Lourdes.

Día 20.- Salida de Lourdes once mañana, a comer a Pau, visitar castillo Enrique IV y Bulevar; por la tarde a dormir a Bayona.

Día 21.- Salida a Bayona, Biarritz, San Juan de Luz, Hendaya, a dormir a San Sebastián.

Día 22.- Todo el día en San Sebastián.

Día 23.- Salida cinco mañana, Pamplona, Zaragoza y Huesca.

Informes e inscripciones hasta el día 17

Ovidio Rin-Coso G. Hernández, 60 (bicicletas) Huesca

## Teatro Odeón Empresa SAGE

Teléfono n.º 2

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Mañana sábado

Sensacional programa

Estreno de la soberbia superproducción presentada por Exclusivas GIFESA

## La senda vengadora

Insuperable drama del Oeste interpretado por el as de las praderas

BUCK JONES

EDITORIAL POPULAR S. A. - HUESCA.

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca





# Cosas al Pueblo

RESTRICCIONES

No sabemos si el señor Chapaprieta se toma, lo de las restricciones, en serio o en broma. Si fuera una broma podría resistirse en estos tiempos que uno no sabe de qué hablar (porque no le dejan), pero que lo quiera tratar en serio, es a nosotros que se nos convierte en gracia el afán de tirar adelante la famosa ley de Restricciones. Suprimir Ministerios no es ahorrar nada ni hacer economías. Las economías y restricciones han de partir, primero, de arriba abajo, no de abajo arriba. Un periódico de Barcelona delata una porción de casos que es donde debería dar principio la restricción, dando principio a la supresión de las dietas de los ex ministros, carga penosa para el Tesoro del Estado. Suprimida ésta ganaría el pueblo dos cosas: economía y moralidad

Si los ministros no gozaran de cesantía como gozan ahora incluso los de la Monarquía (¿quieres mayor vergüenza, pueblo?), no habría afán de serlo y los gobiernos se sostendrían más tiempo en el Poder y su labor no sería, como viene ocurriendo ahora, de tejer y destejer; en una palabra, de desbaratar la obra gubernamental de los anteriores. Pero, claro, es tan bonito ser ministro unos meses para luego disfrutar de una dieta de 10.000 pesetas anuales, fortuñita que no hay nadie que se gane y asegure en tres meses de labor por intensa que sea

Todo esto es la sangría de nuestra economía, restricción que no se toca. Cuéntese lo que se paga por cesantías y calcúlese los millones que importan

Se nombran embajadores que no ejercen, como el caso de don Emiliano Iglesias, que cobra como embajador y como diputado y no ejerce lo primero

Mientras no se establezca que un funcionario del Estado, sea ministro, consejero, funcionario o delegado, no pueda percibir por ningún concepto más que un solo sueldo, no se hable de economías ni de restricciones, porque es tomar el pelo al pueblo. Un caso bochornoso está ocurriendo en Cataluña. El señor Pich y Pon está cobrando como presidente de la Generalidad, como gobernador general y como alcalde. Si falleciera el obispo seguramente también ocuparía dicho cargo. No ha desempeñado la rectoría de la Universidad ni la presidencia de la Audiencia porque su cultura no llega a tanto.

Pueblo: No tomes en serio los propósitos del ministro de Hacienda, que es una burla que se te hace.

Municipio.

## Automóviles - Camiones

Nuevos, de distintas marcas de las más acreditadas en el Mercado Mundial.

Precios sin competencia. -:- Ventas al Contado y a Plazos

### NEUMATICOS

FIRESTONE - MICHELIN Y PIRELLI

Especialidad en Transformaciones -:- Grandes descuentos

### BOCINAS DE ASPIRACION

a 30 pesetas. Colocadas.

Suministramos toda clase de piezas de recambio y accesorios, para todas las marcas de Automóviles y Camiones.

Ahorrrará la diferencia si antes de comprar consulta nuestros precios.

## CASA RIN

Coso Bajo, 60

Teléfono, 82

HUESCA

## RESTAURANT Bar Flor

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

### LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo

Teléfono 213

HUESCA

## “ACADEMIA POLITECNICA DE SAN PEDRO APOSTOL,,

Colegio incorporado al Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza “Ramón y Cajal,, de Huesca

PLAZA DE URRIES, NUM. 5

UNICO CENTRO de la capital y provincia que, autorizado por el «Colegio Universitario de Doctores y Licenciados», **funciona legalmente.**

UNICA ACADEMIA con **Enseñanza Colegiada**, no conocida en HUESCA, cuyos alumnos, matriculados oficialmente en el Instituto, recibirán la preparación íntegra de nuestro Profesorado.

UNICO COLEGIO cuyo Profesorado, integrado por Licenciados Colegiados, formará parte del Tribunal examinador del Instituto con VOZ y VOTO.

UNICO CENTRO que, por sí, matricula oficialmente a sus alumnos en el Instituto (en el próximo mes de Octubre) y les dará una clase especial de Educación Física.

Y UNICO COLEGIO de HUESCA con **Enseñanza Colegiada**, de cuyas grandísimas ventajas debe V. enterarse inmediatamente en la DIRECCION de esta ACADEMIA.

### INTERNADO

NUESTRO INTERNADO reúne excelentes condiciones higiénicas, alimentación sana y abundante y DISCIPLINA modelo.

LAS GASEOSAS EN PÓLVO AROMATIZADAS  
REFRESCANTES DIGESTIVAS = CALMAN LA SED

# VICTORIA

son las mejores

## De venta en las tiendas de Ultramarinos

### AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea

por Alerre-Esqueadas-Lupitén-Orti-lla-Montmesa y Tormos.

#### Salidas

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Gurrea a las 7.30

#### Llegadas

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:

Coso G. Hernández, 7

### !!! GRATIS !!!

Este anuncio le da a Vd. derecho a una limpieza, engrase y repaso general de su máquina de escribir o de coser.

Si hubiera necesidad de reponer alguna pieza, previo acuerdo, no se cobrará más que el precio de tarifa.

Reparación de toda clase de pequeña mecánica: Máquinas de calcular, registradoras, balanzas automáticas, etc.

Abonos de reparación y limpieza, 15 pesetas anuales.

#### JOSE BAMBO

Mecánico especializado

Calle Lanuza, núm. 21, (taller).—Huesca

(Esta oferta gratuita es valedera hasta el 31 Agosto 1935).

### Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de hoy.

Carneros, 30, kilos, 436,200.

Corderos, 27, kilos, 240,600.

Borregos, 0, kilos, 00,000.

Ovejas, 6, kilos, 71,500.

Ternascos, 10, kilos, 78,300

Vacas, 1, kilos, 260,000.

Terneras, 4, kilos, 415,500

Cerdos, 0, kilos, 00,000.

Cerdillos de leche, 7, kilos, 43,30.

Total, 78 reses; kilos, 1.507,500.

Ciudadanos: Leed y propagad

EL PUEBLO, único diario

republicano de Aragón.

## Casa Santamaría

Salchichería

Embutidos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

## Bazar Lasaosa

MUEBLES - Ferretería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11 Huesca  
ARTIGAS, 10 - TELF. 188

EL PURGANTE MAS AGRADABLE

## Orange-il

Los niños lo toman como una golosina. - Sabor de naranja

Venta: FARMACIA NUEVA

Coso García Hernández, 43 HUESCA

Y en todas las farmacias bien surtidas.





### El conflicto italo-abisinio

Todo hace suponer que la conferencia tripartita no resolverá nada

París.—Esta mañana se ha reunido en el Quai D'Orsay la Comisión de los tres Estados que firmaron el Tratado de 1906.

El primero en llegar a la reunión ha sido el lord del Sello Privado, sir Anthony Eden, acompañado de su secretario.

Unos minutos después lo hizo el barón de Aloisi, siendo introducidos en el despacho del presidente francés M. Pierre Laval.

Se espera que la conferencia sea muy extensa, pues han surgido dificultades nuevamente a causa de las palabras pronunciadas por el ministro de Italia Barón de Aloisi ayer.

El optimismo de los periódicos británicos de ayer ha desaparecido y

algunos se muestran nuevamente muy pesimistas. Opinan que Italia aceptó las bases del tratado 1906 solamente para acaparar el protectorado de Etopía.

Entre otras cosas, el Barón de Aloisi dijo que en Italia había producido irritación la actitud de Francia e Inglaterra. Es de suponer que las negociaciones sean muy laboriosas.

El Gobierno francés, después del incidente de Djibuti saca la conclusión de que la Somalia se muestra francamente hostil a Italia.

Efectivamente, los habitantes de la Somalia no dejaron desembarcar tropas italianas. Francia ha enviado a Somalia francesa un crucero, el «Dumont d'Urville» y está construyendo un hangar con capacidad para quince aviones.

### Información del Extranjero

#### Medidas de los nazis contra los judíos en Alemania

Coburgo.—El burgomaestre ha publicado un edicto haciendo saber a los empleados municipales y de oficinas del Estado que se arriesgan a perder sus empleos si protegen a judíos o hablan en su favor.

#### Una inauguración

Mecklemburgo.—En presencia de numeroso y entusiasta público y presidido por jefes nazis, se ha inaugurado una especie de picota (recuerdo de la Edad Media), para atar en la plaza pública a los judíos y exponer sus mercancías.

#### Los ingleses se preparan bien

Londres.—El ministerio de la Guerra ha ordenado la construcción de 150 aviones de bombardeo. Por otra parte los doce aerodromos proyectados están construyéndose.

#### Asesinato de un general albano

Prairi.—En el día de ayer fué asesinado en esta capital el general del ejército albano, Guardi, sin que hasta ahora se conozcan los motivos ni los autores del asesinato.

A raíz del asesinato se ha producido un movimiento subversivo. La Policía intervino y logró sofocarlo.

#### Los bandidos chinos han asesinado al periodista inglés que habían raptado hace quince días

Pekín.—Ayer fué encontrado cerca de Tu-Tchan el cuerpo del infeliz periodista inglés Kane Jhon, por el cual los bandidos chinos que lo habían raptado pedían un fuerte rescate. El antiguo secretario de Lloyd George tenía tres balazos en la cabeza. Se cree que su muerte data del lunes.

#### Asalto de un tren en China

Tien Tsin.—En la noche del miércoles al jueves los conductores y viajeros del expreso Pekín Tien Tsin, se vieron sorprendidos por el asalto de una partida de bandidos, contra los que tuvieron que luchar largo rato. Resultaron varios viajeros heridos y dos bandidos muertos.

#### Son detenidos los encargados de una fábrica

Málaga.—A causa del reciente incendio en una fábrica de aceite, han sido detenidos tres encargados de la misma.

A pesar de que éstos niegan haber tenido ninguna participación en el hecho, todos los indicios parece ser que aseguran la posibilidad de que hayan sido autores del hecho.

### BARCELONA

#### Una nota de la Consejería de Justicia

Barcelona.—El departamento de Justicia de la Generalidad ha entregado una nota a los informadores, por la que se dice que habiendo acordado efectuar reparaciones en el Palacio de la Audiencia provincial de Tarragona, bastante deteriorado por los recientes temporales, se procurará que estas reparaciones sean efectuadas con toda urgencia.

#### El viaje del consejero de Cultura

El consejero de Cultura, don Luis Durán y Ventosa, ha marchado hoy a Moyá para asistir a la Fiesta del Arbol frutal que, implantada por don Angel Viñas, se celebra anualmente en aquella localidad.

#### Protesta contra la guerra y el fascio

Medina del Campo.—Se han celebrado dos actos de frente común y afirmación sindical, uno en Olmedo y otro en esta localidad, en el Teatro de Isabel la Católica. Tomaron parte en ellos Joaquín Mencos, de la Agrupación Socialista de Madrid; Aurelio Romero, del partido comunista y Eusebio González, diputado socialista.

Todos ellos fueron muy aplaudidos y no se registraron incidentes. Se acordó solicitar el indulto de los mineros de Turón, protestar contra los preparativos de guerra y los movimientos fascistas, reclamar mejoras de vida y de trabajo de la clase obrera y pedir el levantamiento de suspensión de la Prensa obrera. También se acordaron otras conclusiones de carácter local.

#### Ha sido detenida en Córdoba La Pasionaria

Córdoba.—Ha sido detenida hoy en esta capital Consuelo Fernández Sánchez «La Pasionaria».

Se espera que con esta detención se aclare todo lo referente a la muerte del guardia civil Ríos.

Hay registrados oficialmente 605.332 obreros sin trabajo. Siempre acusa la estadística alguna baja y cada vez vemos más obreros parados. Ya no es el bienio. ¿Y qué cobran ahora los jornaleros que tienen trabajo? Les ha faltado a estas Cortes, entre la serie de leyes conservadoras, votar la ley del Hambre.

### Se comenta la denuncia sobre la desaparición de las joyas de la baronesa Thyssen

Barcelona.—Es muy comentada la denuncia formulada al gobernador general de Cataluña sobre la supuesta desaparición de joyas y alhajas propiedad de la baronesa Maud von Thyssen, valoradas en dos millones ochocientos mil francos, la cual sufrió un accidente en Albons cuando viajaba con el príncipe Mdivani, que pereció en el accidente.

Se cree que posiblemente las joyas y alhajas en cuestión no las llevaba la baronesa en el coche cuando ocurrió el accidente, y muy bien podría ser que las hubiese depositado en algún establecimiento para evitar el riesgo que representaba viajar con alhajas del valor de las que se han denunciado.

Se ha comprobado que al acudir el Juzgado al lugar del accidente se incautó seguidamente de todo lo que llevaban el príncipe y la baronesa en cuestión.

Se sabe también que unas campesinas de Albons curioseaban entre los objetos que quedaron en el coche accidentado a la llegada del Juzgado, siendo las primeras en entregar el bolso de la baronesa, en el que había joyas y dinero reseñado en los atestados judiciales. Lo único que en ellas despertó curiosidad, según propia manifestación del juez, eran las pinturas y el maquillaje y una pitillera de la baronesa.

En cuanto a la intervención judicial parece que fué también muy escrupulosa la incautación y reseña de los objetos hallados.

Debido a la confusión de los primeros momentos se hizo constar en el atestado que entre el dinero encontrado había cinco billetes de a mil francos en el bolso de la baronesa. Más tarde el juez, al efectuar el recuento, vió que eran seis los billetes y ordenó inmediatamente se rehiciera el atestado.

A todas cuantas personas intervinieron desde los primeros momentos de ocurrido el accidente les ha extrañado grandemente la denuncia en cuestión, pues dicen hoy que tuvieron un especial cuidado en recoger todo cuanto había en el equipaje de las víctimas.

Un periodista ha preguntado al jefe de la Policía accidental, señor Martín Baguesas, si tenía la Policía una relación detallada de las joyas que se han dicho llevaba en su poder la baronesa al ocurrir el accidente en Girona. Contestó que no tenía ninguna relación de las citadas joyas, que como se trataba de una desaparición denunciada al gobernador civil directamente se pondrá en relación con dicha autoridad por creer precisa la intervención de la Policía, pues hasta el momento no se sabe si podrá intervenir en este asunto, por cuanto vienen llevándolo a cabo los Mozos de Escuadra y fuerzas de Girona.

#### Regreso y salida de las Colonias escolares del Ayuntamiento

El jueves a las nueve de la noche llegó a esta ciudad la Colonia escolar que ha veraneado en el Fuerte de Santa Elena.

A la estación salieron el alcalde ejerciente don Orenco Pellicer, varios señores concejales y los familiares de los niños, que experimentaron la natural satisfacción al ver el buen estado de salud de los excursionistas.

Y hoy, a las siete de la mañana, salió para Santa Elena (Biescas) otra Colonia escolar integrada por veintinueve niñas y catorce niños, que pasarán un mes en aquel pintoresco lugar del Pirineo.

El señor Pellicer obsequió a los niños con bolsitas de dulces.

### ULTIMA HORA

#### El jefe del Gobierno a San Rafael

MADRID, 16 (6 30 p.)

Esta tarde, después de almorzar ha marchado a San Rafael el jefe del Gobierno. Se propone regresar esta misma noche a Madrid.

#### Conflicto solucionado

Las gestiones realizadas para resolver el conflicto que ayer se originó en el mercadillo de la calle de Torrijos, han dado satisfactorio resultado.

Los vendedores han prometido reintegrarse mañana a sus puestos.

#### En espera de que llegue Gil Robles

Las manifestaciones hechas en San Sebastián por el ex ministro de la Gobernación señor Salazar Alonso, exponiendo su criterio de que se va a la modificación del Gobierno, mediante la entrada en él de dos representantes del partido conservador y de la Lliga, están siendo objeto de muchos comentarios.

Asimismo se espera con interés la

#### LLUVIA DE "ENEMIGOS PUBLICOS"

Barcelona.—Con relación a la detención de Vicente Galera, el «Enemigo público número 2», del que se dijo había operado en Barcelona como atracador, en los centros policíacos lo han desmentido, afirmando que era conocido como destacado elemento comunista.

El mote de «Enemigo público número 2» tampoco le fué puesto en Barcelona, puesto que ya existía en esta ciudad el «Enemigo público número 1 bis», que es Juan Vendrell, y el «Enemigo público número 2», que es Rafael S. Segundo.

#### EL MANIFIESTO DE IZQUIERDAS

Valencia.—El señor Martínez Barrio, que veranea en una finca de Alcira, está ultimando la redacción del manifiesto de izquierdas para darlo a la publicidad una vez aprobado por el Comité de izquierdas. En la finca recibe visitas.

#### Detención en Barcelona de un famoso ladrón

Barcelona.—Dicen de Sabadell que se ha detenido en esta población a Miguel Costa Puig, conocido como peligroso elemento de acción.

Este individuo es conocido por la Policía como atracador profesional, habiendo estado detenido en otras ocasiones y condenado por delito de tenencia ilícita de armas de fuego. El detenido será trasladado seguramente a la Jefatura de Barcelona.

#### En Sevilla, un niño muere de hidrofobia

Sevilla.—En el Hospital provincial ha fallecido en medio de horribles dolores y atacado de hidrofobia, el niño de nueve años Manuel Escamilla, que hace quince días fué mordido por un gato rabioso en Osuna. Al presentarse los primeros síntomas fué preciso ponerle la camisa de fuerza, que rompió. Fué preciso aplicarle varias inyecciones de morfina. Ha tenido una muerte horrible.

#### Afluencia de forasteros a la feria de Bilbao

Bilbao.—Es enorme la afluencia de forasteros a la feria que anualmente se celebra en esta capital.

llegada a Madrid del señor Gil Robles, quien celebrará una conferencia con el señor Lerroux en la que tratarán, así se afirma, de importantes problemas de Gobierno y de la próxima combinación de gobernadores.

Entre los elementos radicales continúa el malestar ante la finminencia del nombramiento de gobernadores, pues temen que el señor Gil Robles consiga satisfacer sus deseos respecto de la proporcionalidad en estos cargos.

#### La política, en calma

La calma política, aparentemente, es absoluta. Siguen haciéndose comentarios y cábalas en torno al asunto de la combinación de gobernadores, pero nada puede decirse en este aspecto, pues el mutismo oficial es completo. En los centros gubernamentales la reserva es general, asegurándose que la cuestión ha quedado aplazada de momento.

#### Lo que dice una personalidad republicana

Comentando las declaraciones hechas en San Sebastián por el señor Salazar Alonso, una destacada personalidad republicana ha dicho hoy a los periodistas que aquellas manifestaciones tienen ciertos visos de verdad, hasta el extremo de que es muy posible que la reorganización del Gobierno tenga lugar mucho antes de lo que se espera.

Parece ser que la causa principal, por no decir única, de esta reorganización ministerial, la ofrecen las discrepancias cada día más acentuadas entre radicales y cedistas, discrepancias que no pueden suavizar los jefes de ambos partidos señores Lerroux y Gil Robles.

El malestar exteriorizado entre cedistas y radicales de provincias, se ha manifestado también en Madrid ante la próxima combinación de gobernadores.

La personalidad republicana que nos ha hecho estas manifestaciones ha terminado diciendo que la entrada del señor Maura y del señor Ventosa en el Gobierno, en representación de sus partidos, la considera muy dudosa, ya que el equipo gobernante tendrá que satisfacer las exigencias que en orden al restablecimiento de las garantías constitucionales impondrán la Lliga y los conservadores republicanos.

#### MUERTE DE UN PERIODISTA

Barcelona.—Hoy ha fallecido en esta ciudad el veterano y prestigioso periodista don Francisco Roselló, redactor del diario «El Diluvio».

El fallecimiento del señor Roselló ha producido en la ciudad y especialmente entre los compañeros de profesión general dolor, pues el infortunado periodista, que contaba en la actualidad 65 años, dedicó casi toda su vida al periodismo, destacando por su pluma certera y ágil.

Mañana se celebrará el entierro, que promete constituir una imponente manifestación de dolor.

#### En la estación de Selgua

#### Descarrila el correo de Irún a Barcelona

Nos comunican de Selgua, que el tren correo de Irún a Barcelona ha descarrilado en las proximidades de esta estación. No han ocurrido desgracias.

El convoy ha sido puesto en marcha tres horas después.

#### Visado por la censura